

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEGAÑO, NUM. 19.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 748 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID JUEVES 27 DE SETIEMBRE DE 1869. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES

PRIMERA EDICION.

Hé aquí el parte telegráfico que hallamos al frente de la *Guaceta* de ayer:

Barcelona 25 de setiembre a las cinco y media de la tarde.—El presidente del Consejo de Ministros al Excmo. señor ministro de la Gobernación:

«La salud de S. M. la Reina sigue sin novedad, así como la de la augusta Real familia. Las muestras de adhesión por parte de los catalanes hacia la Real persona crecen de día en día.

Anoche S. M. se dignó asistir al teatro del Liceo, donde fué objeto de la mas extraordinaria ovación, así a la ida como a la vuelta; esta se verificó a las dos de la madrugada. Una multitud inmensa llenaba la anchurosa Rambla y demás calles del tránsito, ansiosa de manifestar a S. M. su lealtad y su entusiasmo.

Por Real decreto dado en la mar, a bordo de la fragata *Princesa de Asturias*, con fecha 21 de setiembre, ha sido promovido el brigadier de la Armada D. José Montojo y Albizu al empleo de jefe de escuadra superintendente.

De Real orden, expedida con fecha 31 de agosto, se ha dispuesto que la suma de obligaciones que las empresas concesionarias de Obras públicas están facultadas para emitir, se computará en razón de su valor nominal, o sea, de la cantidad que dichas obligaciones representen. Y que las compañías que hubiesen alcanzado la gracia de que la emisión de sus obligaciones se computara, para los efectos de la ley de 11 de julio de 1856, por el tipo de su negociación, o sea, por la cantidad que produjesen en el mercado, se atemperarán a lo dispuesto en la regla anterior. En su consecuencia, las compañías que se hallasen en aquel caso, computarán las emisiones hechas al tipo del valor representativo de sus obligaciones, para calcular la cantidad que aun les es dado emitir.

El señor gobernador de la provincia de Madrid ha aprobado la constitución de las sociedades mineras *La Selva* y *La Riqueza del Tejo*.

Las noticias de la Plata carecen de interés. El presidente de la Confederación Argentina, Derchi, había renovado su Ministerio, ignorándose la causa. Hé aquí los nombres de los nuevos ministros: Interior, Sarzioli; Negocios extranjeros, Carril; Instrucción pública, Pujal; Hacienda, de la Riestra; Guerra y Marina, coronel Panero.

El Horizonte hace una verdadera ensalada de frases, creyendo trasladar un párrafo de LA CORRESPONDENCIA. Suponemos que algun perenne tipográfico ha debido ser causa de tal embrollamiento.

Actualmente se encuentra en Madrid la señora condesa Das Antas, viuda del general del mismo título que mandó la división

portuguesa que estuvo en España durante la guerra civil. También han regresado a Madrid el señor baron de Ortega y su señora, procedentes de Lisboa, donde han sido objeto de grandes consideraciones y simpatías.

Ya se halla en poder de la Ilma. Diputación de Vizcaya el magnífico baston que aquella autoridad regala, en nombre del Señorío de Vizcaya, al brigadier Sarabia, segundo jefe que fué de los tercios vascos. Este presente, dice *El Eco Vascongado*, es por todos conceptos digno del pueblo que lo ofrece y de la persona que se ha hecho acreedora a tal recuerdo.

Con fecha del 19 escriben de Tetuan lo siguiente: «Han llegado a esta plaza los comandantes de caballería, capitanes del cuerpo de Estado Mayor, D. Hermenegildo García Sumaniego y D. Manuel Ortega. El regimiento de América ha salido esta mañana a las afueras de la puerta del Cid, con objeto de fogear a los quintos e instruirse en el tiro al blanco, cuya instrucción continuará en lo sucesivo a la misma hora y sitio.»

Segun *El Clamor*, dos de los artículos denunciados a *La Esperanza* fueron absolutos; pero en cambio se impuso a su editor la pena de 20,000 rs. por un tercero que el tribunal declaró culpable en el juicio de antes de ayer. El mismo periódico dice en otro lugar, que *La Esperanza*, haciendo uso del derecho que le asiste, acudirá en virtud del art. 69 de la ley de Imprenta ante el Supremo Tribunal de Justicia.

Ufanase *El Horizonte* de que no ha aparecido ninguna protesta, procedente de los hombres del partido moderado, contra la nueva actitud en que se ha colocado aquel periódico. Los términos en que *El Horizonte* se expresa al ocuparse de este asunto, parecen dar a entender que los individuos caracterizados del antiguo partido moderado están conformes con la nueva marcha política del periódico neo-revolucionario. Lo vamos creyendo.

El Liceo Valenciano va a proceder a la distribución de las cantidades que dicha corporación ofreció a los soldados heridos en la guerra de Africa. Hé aquí la relación de los aspirantes: Luis Llusena y Tamarit, artillero primero de la segunda compañía del primer regimiento de montaña, herido en la acción de los Castillejos; Vicente Feo Nacher, soldado de la segunda compañía del batallón cazadores de Chiclana, herido en la acción de Cabo-Negro el 14 de enero. Francisco Ruiz de la Cerda, cabo segundo de la primera compañía del primer batallón del regimiento de Granada, herido en la acción de Sierra Bermeja el 11 de marzo. Miguel Castellano Monton, guardia civil de primera clase del cuarto tercio de caballería, herido en la acción del 23 de marzo. Juan Sanchez Galindo, soldado de la primera de granaderos del regimiento infan-

tería de Granada, herido en la acción de Cabo Negro.

Para que se pueda formar idea del estado de la Hacienda de la India, bastará decir que, segun una estadística publicada por el Gobierno de Calcuta, su deuda asciende a mas de 61 millones de libras esterlinas (6,000 millones de reales). Tan grande ha sido el desgobierno y el despilfarro que ha habido hasta ahora en aquel vasto y rico imperio.

El general Morales de Rada se halla gravemente enfermo en Tetuan. A poco de su llegada se sintió amagado de la disenteria, y lejos de encontrar alivio en los medicamentos que se le han propinado, el mal acrece cada día, inspirando serios recelos.

Hé aquí la proclama dirigida por el rey de Nápoles a sus tropas, de que hemos hablado.

«Soldados: Ya es tiempo de que se oiga en vuestras filas la voz de vuestro soberano; de este soberano, que ha crecido en medio de vosotros, y que, despues de haberos consagrado todos sus cuidados, concluye por compartir ahora vuestros peligros y vuestras desgracias.»

«Los que, ilusos o seducidos, han sumido el reino en las calamidades o el duelo, no están ya entre nosotros. Yo soy quien viene a hacer un llamamiento a vuestro honor, a vuestra fidelidad, para que borreis la afrenta de la cobardía, la infamia de la traición, por una serie de gloriosos combates y de nobles empresas.»

Somos todavía en bastante número para contrarestar y acometer a un enemigo, que no combate con otras armas que con las de la seducción y del engaño. Hasta ahora he querido ahorrar a muchas ciudades, y sobre todo a la capital, la efusión de sangre y los horrores del combate; mas traídos ahora a las riberas del Voltorno y del Galliano; queríamos añadir nuevas humillaciones a nuestra cordición de soldados? Permitireis que vuestro soberano caiga de su trono por culpa vuestra, y os abandone a una eterna infamia? no, no, jamás!

En este momento supremo nos agruparemos todos en derredor de nuestras banderas para defender nuestros derechos, nuestro honor y el nombre napolitano; harto envilecido ya; y si todavía hay seductores, que os vuelvan a señalar el ejemplo de los desgraciados que se pasaron vilmente al enemigo, vosotros no seguís mas que el de los valientes y animosos soldados que se adhijeron y siguieron la fortuna de su Rey Fernando IV, mereciendo los elogios de todos y los beneficios y la gratitud del mismo monarca.

Que este bello ejemplo de lealtad sea para vosotros un motivo de generosa emulación; y si el Dios de los ejércitos protege nuestra causa, podéis tambien esperar lo que por una conducta diferente nunca podríais obtener.—Gaeta 8 de setiembre de 1856.—FRANCISCO.»

El día 18 celebraron en Tetuan los hebreos la entrada de año. La trompeta *Sohpar* que tan solo se deja oír en tal festividad, hirió los oídos de los descendientes de Abraham. Cada israelita tiene por obligación oír cien puntos de aquel instrumento. La función religiosa empezó a las nueve en la sinagoga mayor, y el rabino pidió a Dios que los pecados cometidos durante el año venenido de 5620, por todos los de su grey,

fueran perdonados para el día de *Aspír*. Esta palabra significa perdón, y el día 10 de *Tisy*, es decir, el 27 de setiembre, es el día que vence el plazo del perdón; en aquel día observan un ayuno tan riguroso, que desde la víspera hasta las siete de la noche del 27, ni comen, ni fuman, ni duermen.

Una jóven hebrea de 25 años, hermana de la que hace poco recibió en Tetuan el bautismo, ha muerto en aquella ciudad, entrando en el seno de la Iglesia católica en sus últimos momentos, recibiendo el nombre de Maria del Carmen en vez del de Mesoda Benu que llevaba antes.

A los moros y los hebreos llama mucho la atención en Tetuan la prontitud y la perfección con que se fabrican diariamente 14,000 raciones de pan para nuestro ejército.

Hé aquí algunos de los pormenores que nos da el Sr. Frean acerca de dicha fabricación. «Se fabrica el pan rosca para los generales y brigadieres, el pan para la oficialidad, el pan de agua o pan francés para la sopa de los enfermos, y el pan para los soldados que se llama castellano o tambien de bonete, porque tiene cuatro picos, que resultan de una cruz practicada con el objeto de que penetre el calor y tenga el pan buena coadura. Estos hombres, que llevan el nombre de su autor Mr. Lespinasse, se hallan bajo la acertada dirección de D. José Requena, oficial segundo del cuerpo administrativo y comandante de la compañía de obreros. Noto que no se separa casi nunca del lado de sus ciento veinte operarios, de los cuales, noventa hace que trabajan desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde, es decir, durante el día; y los restantes desde las seis de la tarde hasta las seis de la mañana, es decir, toda la noche. Porque, cuanta es la responsabilidad del oficial que tiene que presentar todos los días cuatro mil raciones de buen pan para alimentar todo el ejército de ocupacion!

Fabricase todo en nueve hornos de campaña, de los cuales uno está situado en la Aduana, y los otros ocho en la plaza de España y en la casa que era antes la alhóndiga de los moros. Cada uno de estos hornos de Mr. Lespinasse, se compone de todo este número de piezas, contenidas en siete cajas, de las cuales la primera contiene veinte y cinco, la segunda setenta y tres, la tercera ochenta y ocho, la cuarta diez y nueve, la quinta sesenta y nueve, la sexta cinco y la septima veinte y siete, que componen las trescientas seis piezas de que consta cada horno en particular. Hay tambien dos chimeneas metálicas con una válvula especial, que tiene por objeto interrumpir o establecer la corriente del aire, segun juzgue conveniente el maestro de pala o brigadier. En lo demás, el pavimento se improvisa con tierra o con ladrillo, segun el lugar donde van a funcionar los hornos, siendo tan ventajosos los de este sistema, que, segun me ha dicho el inteligente y activo Sr. Requena, no hay incon-

veniente en suministrar pan a un ejército a las pocas horas de haberse establecido en cualquier punto.»

Un periódico de Bilbao, *El Invasor*, aboga porque nuestro Gobierno, imitando a los de otras naciones, envíe al noble Abd-el-Kader una muestra de agradecimiento por los generosos auxilios que ha prestado a los desventurados cristianos de Damasco. Los servicios (añade) de la índole de los que ha prestado Abd-el-Kader no deben olvidarse por ningún Gobierno justo y admirador de las grandes acciones de abnegación y de heroísmo. Una banda para el emir Abd-el-Kader! No es pedir demasiado en pro del ilustre árabe, a quien todo el mundo aplaude y admira.

La noticia dada por *El Horizonte*, del apartamiento en que vive de la política el general Narvaiz, se presta a grandes comentarios en los momentos actuales. *La España* ve en esta franca declaración un indicio de que *El Horizonte* se prepara de un modo hábil a la contingencia del manifiesto del duque de Valencia, a que se ha referido *El Reino*.

Durante 1859 se han celebrado 112,903 matrimonios en las diferentes provincias de España, clasificados como sigue, con arreglo al estado civil de los contrayentes:

Soltero con soltera.....	86,518
Idem con viuda.....	5,866
Viudo con soltera.....	13,714
Idem con viuda.....	6,805

Total..... 112,903

Segun noticias de Honduras, que alcanzan al 23 de agosto, se hallaba un cuerpo de tropas, compuesto de 700 hombres, frente a los muros de Trujillo, dispuesto a atacar a Walker. El 24 se oyó en Ruatani y en dirección de Trujillo, un fuerte cañoneo que duró hasta medio día. Los oficiales de un buque de guerra inglés llegado aquel día a Trujillo, manifestaron que el objeto de su llegada a aquel puerto era proteger a los ciudadanos y propiedades de Honduras, y hacer que las rentas de aquella aduana fuesen de nuevo al poder de las autoridades legítimas. Creese que el cañoneo provenia de un ataque combinado de Guadalupe y del buque de guerra.

Una correspondencia dirigida de París a *El Times*, dice que el Sacro Colegio, a lo que parece, se halla no poco perplejo. Los miembros que le componen no confían mucho en el respeto que pueda tenerseles en caso de que la guerra o la revolución lleguen a Roma; así, se cree que están ejerciendo toda su influencia para que Su Santidad busque un asilo en España o en Austria. De hacerlo así, será la señal de la salida inmediata de la guarnición francesa, y en ese sentido son las instrucciones que se han dado al general Goyon.

Mr. Sponer, comisario de Aduanas, ha publicado su informe anual, relativo al co-

124 EL NOBLE DE NORMANDIA. que la mayor parte de sus oyentes le refutaban fogosamente, y sustituían sus propias noticias a las del testigo ocular. Unos acusaban al duque de Orleans, los otros al príncipe; otros, por último, al mismo coadjutor de haber ametinado al populacho, y cada cual apoyaba su opinión con razones, que solo suscitaban cuestiones nuevas. En medio del elegante grupo de las damas de honor habia una persona que podía acaso, mejor que el veterano, dar pormenores sobre el motin de Puente Nuevo: era Madlle. de Menglat. Estaba vestida con toda la ostentación que exigía la clase de sus servicios: abundaban los diamantes en su garganta y cabellos que con tan brillantes adornos contrastaban sus facciones pálidas y fatigadas. Encendidos tenia los ojos de las lágrimas derramadas por la noche, y cuyas señales no habia podido borrar enteramente. En vano algunos curiosos se habian acercado a informarse de los sucesos que llamaban la atención general: no habia contestado sine con monosílabos, y como con impaciencia, cual si sintiera una repugnancia secreta en semeter a las malignas interpretaciones de los cortesanos la rela-

125 DE NORMANDIA. ción de una aventura que tan de cerca la tocaba. La duquesa de Chevreuse, su protectora, creyendo sin duda que seria mas afortunada, acercóse a ella con paso lento y majestuoso, y la dijo algunas palabras por lo bajo en confianza y sonriéndose. Mas la doncella al mirarla tan cerca, no pudo reprimir un gesto de involuntario terror, y contestó: —Nada me preguntéis, señora: harto he contestado a vuestras preguntas... Y vos me habeis perado! Encogióse de hombros la orgullosa dama, y clavó en la condesa una mirada desdeñosa. —Ingrata! pero haceos la discreta, aunque es en balde; yo averiguaré la verdad. Y volvió la espalda a Isabel, y se encaminó a su sitio con el mismo paso lento y majestuoso. Ya se habian cansado de martirizar a la pobre niña, y se limitaban a cuchichear, señalándola con el dedo, cuando se abrió la puerta de los reales aposentos, y un gracioso pajecito de doce a trece años entró en la antecámara. Los concurrentes se preci-

126 EL NOBLE DE NORMANDIA. que cumpliera su deber. Hizo el niño un mohín, empujó el resorte de la puerta, y se halló Isabel en presencia de Ana de Austria. Estaba la reina sola en un anchuroso aposento, cuyos artesones estaban cubiertos de esculpturas y dorados, con arreglo al gusto de la época. Una de esas enormes camas, como la que aun se conserva de Luis XIV, estaba encerrada en un balaustre dorado, que dividía el aposento en dos partes. Escasa luz penetraba por entre las cortinas de brocado que cubrían las ventanas; y a favor de esta claridad dudosa distingió Isabel a la Regente sentada detrás del balaustre en un gran sillal adornado de flores de lis. Ocupabase en leer algunos plegos que acababan de entregarla, y ya estaba enteramente vestida para recibir a la corte. Tendría entonces Ana de Austria cincuenta años, y aunque bien conservada, se hallaba en esa edad en que no agrada a las mujeres presentarse en negligé, ni aun a sus mejores amigas. Era su estatura mas bien elevada que mediana, las facciones nobles y majestuosas, los cabellos negros como azabache. Habia desaparecido el peaje despues de

127 DE NORMANDIA. tenia el aspecto brillante y animado que tomó despues bajo el fastuoso reinado de Luis XIV: la mayor parte de los grandes señores de la mas encumbrada nobleza habian seguido los diferentes partidos que enarbolaban sus banderas en la capital: unos aguardaban a aquella hora en el Luxemburgo audiencia de M. el duque de Orleans; los otros acompañaban al parlamento, al príncipe de Condé o al coadjutor; otros, en fin, habianse arrojado en sus haciendas o en sus gobiernos para permanecer neutrales. Solo quedaban en derredor del trono intrigantes vulgares, criaturas del cardenal Mazarino, algunos vetustos servidores de la monarquía, que seguían el partido de la reina mas por hábito que por afición, y sobre todo, no pocos de esos advenedizos, que, por conservar el poder, no vacilan nunca en poner el estado en peligro. Distinguianse entre estos últimos los subministrados Servien, Lionne, Le-Tellier, el anciano Chateaufeuf, guardasellos, al lado de los mariscales Du Plevis de Grantmont, d'Hoquincoust. Algunos jesuitas murciélagos, de ojos zafiro, risa falsa y

mercado de Bombay. El valor total de las transacciones mercantiles se calcula en 35.390,000 libras esterlinas, que representan un aumento de 1.080,000 libras en el año de 1858 á 1859, resultado del desarrollo del comercio con la Gran Bretaña.

Truena *El Clamor* contra la funesta teoría de los hombres necesarios. Ciertamente que entre nosotros ese bastardo gentilismo, como le llama el periódico puro-democrático, ha tenido en estos últimos tiempos muchos prosélitos; pero no desconocerá *El Clamor* que donde mayores estragos ha hecho esa idolatría política, ha sido en las huestes del progresismo. Ahí está el general Espartero que no nos dejará mentir.

El jóven valenciano D. Fernando Miranda, discípulo aventajado del escultor señor Piquer, ha concluido una estatua del príncipe D. Alfonso, de tamaño natural. El príncipe, vestido con traje romano y corona, está sentado sobre un león, en cuya cabeza coloca una corona de laurel, y con la mano izquierda presenta el olivo de paz.

Segun las cartas que su corresponsal de Nápoles dirige al *Diario de los Debates*, á las últimas fechas continuaba aquella ciudad entregada á la orgía revolucionaria y á las extravagancias patrióticas. Continuaban la farsa, la bullanga, las banderas y las demostraciones. Hombres, mujeres, ancianos y niños ostentaban á porfía por calles y plazuelas los tres colores de la bandera italiana; y hasta los mismos lazzaronis, canalla degradada, que es del último que llega, y que nunca ha tenido valor ni dignidad, se paseaban con aire marcial, largando al viento la bandera tricolor y agitando escopetas, puñales y picas. Todo era una fiesta disparatada, un desvarío inculcable, un concierto infernal de vivas y de murallas al gusto del día. Y lo peor es, que en medio de esta farsa de revolución, por no emplear otra voz, nadie se cuidaba de trabajar. No parece sino que con Garibaldi ha bajado el maná á la tierra napolitana.

Es verdad, dice *El Diario Español* contestando al *Pensamiento*, que España es una nación católica; que no puede ver con indiferencia los atropellos de que es víctima la Santa Sede, y que esos atropellos, aunque dirigidos contra el rey de Roma, hieren de rechazo á la religión de nuestros mayores. «Todo eso es verdad, continúa; pero no lo es menos, por la gravedad de los sucesos de Italia por lo que respecta á este país, es para sentirlo y no para remediarlo; porque la actitud que con respecto á esa cuestión ha adoptado toda Europa, no nos permite obrar como en otro caso nos aconsejarían nuestros propios sentimientos. Triste, tristísima es la situación del Padre Santo: ni *El Pensamiento Español*, ni los que, como él, afectan anteponer el sentimiento católico á todas las demás consideraciones, nos aventajan en sentirlo; pero por mucho que deploramos el atentado del Piamonte contra los dominios de la Santa Sede, no dejamos de conocer que altísimas razones de conveniencia y hasta de propia conservación nos aconsejan permanecer neutrales en la lucha que se ha comenzado.»

Refiere un periódico francés que en Es-sonne hacia ya seis meses que unos labradores oían por la noche ruido de pasos, y abrir y cerrar puertas. Al principio creyeron si serían ladrones; mas nunca se encontró que faltase objeto ninguno. Lo singular del ca-

so era que solo los padres oían el ruido, y la hija, jóven de diez y ocho años, afirmaba siempre que ella no habia oído nada. Ya una noche, el padre, habiéndose levantado, como de costumbre, en busca del ladrón, se le antojó mirar por el agujero de la cerradura en la alcoba en que dormía su hija, y no quedó poco sorprendido al verla que se paseaba en camisa con una vela encendida. Abre la puerta, entra, la interroga; pero la muchacha no responde. Sigue durmiendo y tarareando una contradanza.

El buen labrador dió parte de esta ocurrencia á un médico, quien le contestó que su hija era sonámbula, y que eso no tenia remedio. Una vecina se burló de la respuesta del médico, y ofreció que ella curaría de su sueño á la muchacha. En efecto, aquella misma noche los padres, siguiendo el consejo de la vieja, se ocultaron con ella y su marido en un pasillo por donde la paseante nocturna acostumbraba cruzar, y en cuanto la divisaron todos cuatro se pusieron á dar voces desaforadas. A ese ruido despierta la muchacha sobresaltada, da un grito desgarrador, y cae en una crisis nerviosa tal, que fué preciso sujetarle los miembros para que no se destrozase contra el suelo. Desde entonces ya no ha vuelto á ser sonámbula, como habia predicho la docta comadre; pero ha quedado epiléptica.

Días pasados se ha verificado en Oviedo, con gran solemnidad, la distribución de los donativos recaudados por la junta provincial constituida al efecto, á los inutilizados y familias de los fallecidos, que, en número de 110, habian justificado plenamente tener opción á ellos, con arreglo á los acuerdos de la junta, y sin perjuicio de proceder mas tarde en la forma que se crea mas conveniente, á premiar á los que no se presentaron ese mismo día, ó á los que, habiendo ó no ya solicitado, justificasen despues las circunstancias necesarias.

Se entregaron en oro 2,000 reales á los comprendidos en la clase primera, 1,500 á los de la segunda, y 1,000 á los de la tercera. Concluido este reparto, continuó el de los premios extraordinarios de 1,000 reales, concedidos á los inutilizados de todas clases, en número de 19. Al mismo tiempo se les entregaban los diplomas. A los pocos que en aquel acto no se presentaron se les reservaron los premios ordinarios y extraordinarios y el diploma, que se les entregarán á su presentación ó de persona autorizada.

De la cárcel de San Martín de Llerida se escaparon en la madrugada del 22, talarando la pared y desprendiéndose luego por la muralla, seis de los reos allí custodiados, algunos de ellos condenados, segun se dice, á pena capital.

Una carta de Alejandria (Egipto), escrita con fecha 1.º del actual, da algunos pormenores acerca de la desgraciada muerte del digno general Mac-Crohon, ocurrida, como saben nuestros lectores, en Aden. El 20 de agosto, dice, se acercaba el general con su familia á Aden; el mortífero calor del estío de Africa subia á 93 grados, y el general, confinado en su camarote de resultados de un reumatismo cogido en el Mediterraneo, luchaba contra un ataque de congestión cerebral, que en tres horas le borró del número de los vivos. A la enfermedad se añadió tambien la impericia de los médicos del vapor, que durante el delirio de la fiebre administraban al enfermo ron con *champana*. En Aden, debajo del altar mayor de la

iglesia católica, reposan las cenizas del general: lloraban sobre su tumba la viuda, tres niñas de rostros angelicales, y el sacerdote, cuyos rezos interrumpian sofocados gemidos! Descansen en paz el mas tiempo entre los padres, el mas amable entre los esposos, el mas constante entre los amigos!

Lo que si nos partió el corazón fué ver en esta ciudad, de vuelta para Europa, á la desconsolada generala y á su familia. En qué distintas circunstancias se dirigian á su patria! Qué sentimiento de compasión excitó su presencia en Alejandria, en el Istmo, en Aden!

Dicennos que el virey espontáneamente ha gestionado cerca de las autoridades de aquel punto, para que se conserve con el mayor cuidado el cuerpo del general, ofreciendo á su aflijida familia las facilidades oportunas para el caso que quisiese exhumar el cadáver y trasladarlo á la tierra de su nacimiento.

Dicen de Paris el 22: «El discurso pronunciado por el emperador en Argel tiene un interés local y solo concerniente al porvenir de la colonia. El efecto de este discurso será grande entre los indigenas, á los que promete conservar su condicion de hombres libres, y á los cuales garantiza la independencia de su religion. No encuentro en ese discurso mas que un pasaje de interés general, y es el en que S. M. declara que la paz europea permitirá á Francia mostrarse mas generosa aun con las colonias.»

El día 21 á las tres y media de la noche se sintió en Cartagena un terremoto de poca duracion. Alarmadas las gentes, salieron á las plazas y calles, sin que haya que lamentar la mas pequeña desgracia, exceptuando las que puedan haber producido los sustos, que fueron muchos y grandes.

Cuando tan extraordinarias han sido las lluvias en las provincias de Albacete y Murcia, produciendo muchas desgracias, en los campos de Cartagena continúa la mas aflictiva sequia, sin esperanzas de que mejore la suerte, pues nada indica lluvia. La cosecha de vino es malísima; el labrador que en el pasado año tuvo mil arrobas de vino, se contentará en este con 200. Todo esto y la consiguiente falta de trabajo aumentan la miseria.

Dice *La España*, que los redactores de los periódicos ministeriales van al ministerio de la Gobernacion como empleados del mismo. Los redactores de *La Correspondencia* no son empleados de ningun ministerio ni de ninguna otra dependencia del Gobierno. Lo hemos dicho ya otras veces, y extrañamos que se nos obligue á repetirlo.

La feria de Valladolid está sumamente concurrida con motivo de la facilidad de las comunicaciones que proporcionan dos líneas férreas en explotación, y además con el aliciente de los toros. En la noche del 21 llegó á dicha capital el señor general director de caballería, y el día siguiente por la mañana revisó el colegio de cadetes. Pareció que la revista ha sido bastante prolija, y que envuelve el pensamiento de mejorar todo lo posible aquel establecimiento, considerado como una de las principales bases de instrucción de la caballería. Despues del colegio revisó el general Marchessi al regimiento de Montesa en el cuartel, é hizo poner

toda la fuerza á caballo en algunos momentos.

Con fecha 9 escriben lo siguiente de Beyrout:

«El *Gange* esperado con tanta impaciencia ha llegado al fin; el cuerpo expedicionario francés está ya completo. Hay entre los soldados muchas enfermedades, que se atribuyen al calor y á su alejamiento de la poblacion.

Se dice que Fuad-Baja ha suspendido hoy el ejercicio de la mision que le ha sido confiada. Este ministro aguarda probablemente á ponerse de acuerdo con los comisarios de las cinco potencias. Lord Dufferin, comisionado por Inglaterra, llegó hace ocho dias. A su desembarco se le hizo una brillante recepcion. M. Beclard, comisario de la Francia, no ha llegado aun. El brick de guerra francés, la *Sentinelle*, ha ido á buscarle á Alejandria. Los otros tres comisarios de la Rusia, la Austria y la Prusia se han retardado tambien.

En Paris hay quien cree y sostiene que los asesinatos solo terminarán en Siria el día en que la Turquía sea un Gobierno independiente, y que no esté bajo la presión del tratado de 1856. Otros, mirando de diferente manera la cuestion, piensan que debe desaparecer el trono de Mahmoud, estableciendo, no obstante, el fanatismo musulman una confederacion compuesta de los pueblos que forman el Imperio otomano, pero dejando á Constantinopla como ciudad libre; y no falta tampoco quien propone el establecimiento de una confederacion compuesta de las provincias europeas, fundado en Arabia un nuevo Imperio bajo el mando militar y político del emir africano Abd-el-Kader, garantido por la Europa.

A la pregunta «somos ó no somos constitucionales?» que ha hecho *El Horizonte*, contesta uno de nuestros colegas: «El partido moderado es liberal, y no hay por qué insistir con tanto calor en este punto; pero es tambien monárquico, y en este concepto, nada tiene de comun con los partidos revolucionarios. *El Horizonte* se muestra muy satisfecho del apoyo que en su nueva actitud le ha dispensado la prensa opositorista. Como es que los periódicos absolutistas no se han extrañado de nuestros artículos? Como es que la prensa liberal no los ha criticado? Gentil manera de razonar! Como ha de encontrar malo en *El Horizonte* la prensa absolutista cuanto contribuya á perjudicar al Gobierno? Como no han de recibir los progresistas y los demócratas al nuevo campeón que se les entra por las puertas?»

Son intensísimos los frios que se experimentan en Segovia, segun nos dicen de aquella ciudad. El día 21 estaba la poblacion cubierta de nieve. Temiase que esto produjese graves daños en el caso de que se deshiciera repentinamente, ocasionando crecidas é inundaciones de los rios.

Ha salido de Madrid, con las personas que le acompañan en su viaje, lord Grandville. Despues de haber visitado los sitios y cosas notables de las cercanías de Madrid, el noble lord va, segun creemos, á recorrer las provincias de Andalucía.

El diario oficial de Gaeta contiene un decreto constituyendo el ministerio Ulloa en virtud de la Constitución; otro declarando en estado de sitio las provincias don-

de hay insurrecciones, y otro declarando culpable de alta traicion á toda la oficialidad de Marina.

Ayer se han recibido los siguientes DES-PACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 25.—Continúa la interrupcion en los telegramas y correos de las Marcas y Umbria.

Las últimas noticias de Ancona son del 23, y dicen que aun estaban atrassados los trabajos de sitio. Las baterías piamontesas habian roto el fuego contra la ciudadela que contestaba vigorosamente.

La escuadra piamontesa, falta de recursos, no habia podido aun alinear mas que dos fragatas. La ciudad tiene 6,000 hombres de guarnicion y muchas provisiones.

Dice un despacho de Turin, que 5,000 piamonteses van á embarcarse y proclamar inmediatamente la anexion.

Es apócrifo el tratado entre Francia y Cerdeña; cediendo esta nacion á aquella nuevos territorios, tratado que han publicado algunos diarios italianos.

En la órden del día dirigida por el general Goyon á las tropas francesas, declara que Francia defenderá enérgicamente al Padre Santo.

El cadáver de la duquesa de Alba ha sido depositado en la iglesia de Nueil, inmediato á la sepultura de la emperatriz Josefina y de la reina Hortensia hasta que sea trasladado á España.

Turin 25.—Las ventajas obtenidas en el combate de Castelfidardo han sido mayores de lo que se dijo. Son once los cañones cojidos y los oficiales prisioneros 150.

La *Gaceta oficial de Venecia* dice que las patrullas de la frontera han debido hacer uso de las armas para reprimir las tentativas revolucionarias.

El tren de sitio ha desembarcado ya en el campamento sardo cerca de Ancona.

El conde Rinzercati ha ido á Londres con mision del dictador.

Tambien ha llegado aquí Pellavecin con mision del mismo, y ha dicho que el Ministerio napolitano ha hecho dimision, y que Conforti está encargado de formar un nuevo Ministerio.

Viena 25.—Las sesiones del Consejo del imperio son muy animadas.

Marsella 25.—Ha llegado á Tolon toda la legacion francesa en Nápoles. El primer secretario de la embajada francesa en Roma ha salido de Tolon para Paris con pliegos.

En el mercado de granos de Madrid de ayer se vendieron 1,601 fanegas de trigo de 48 á 54 rs. fanega, quedando por vender sobre 2,543 fanegas de trigo; cebada de 23 1/2 á 26 rs. fanega; algarroba á 29.

Casi á la hora en que cerramos el presente número hemos recibido los correos de Barcelona y Valencia que ninguna noticia importante nos traen. Tampoco el correo extranjero que recibimos á la misma hora trae nada notable.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado al contado á 48, y á fin del próximo á 48-40, 48-35 y 48-40. La diferida tambien se publicó al contado á 40-5, á fin del corriente á 40-5, y á fin del próximo á 40-35, 40-40 y 40-35. La amortizable de primera clase se publicó al contado á 26 por 100 (25 céntos, alza); la de segunda halló dinero á 22-75, y la deuda del personal ha experimentado un alza de 1-20 céntimos, habiéndose publicado á 18-45. Los demás valores no han tenido alteracion.

122 EL NOBLE modales hipócritas, iban y venian entre la turba, esparciendo las noticias del día, y prestando oído á las observaciones que producian entre los cortesanos: estos eran los Fouquet, los Brachet, los Bestet, los Silhon, que servian de mediadores entre la reina y el cardenal, y pasaban parte de su vida haciendo el viaje de Breuil á Paris. Tampoco faltaban algunos personajes ridiculos: tales como Longo Ondedei, despues obispo de Frejus, seide de Mazarino, y que engalanado con plumas y oropeles se paseaba por la sala pavoneándose. La presencia de algunas mujeres alegraba un poco el aspecto un tanto triste de aquella corte, donde tantos destrozos hicieron las facciones. Distinguianse entre las que aun acudian á tributar sus respetos á la reina, las señoras de Carilian, de Niel, de Beauvais, voeingleras si las hay, pero de poca importancia; la duquesa de Chevreuse, mujer orgullosa y mala, cuya facha revelaba una coqueta añeja, y su hija, muchacha linda y lista, que ejercia entonces bastante influencia en el ánimo del coadjutor. Cerca de la gran puerta dorada que daba pase á los aposentos de la reina, esta-

DE NORMANDIA. 127 niatura provocaban risitas y zumbas de parte de los cortesanos. —No teniais otra cosa que decirme? preguntó confusa: creí... —Es verdad, dijo el paje haciendo memoria; vuestros hechiceros ojos me habian alucinado, hermosa Monglat; he venido á anunciaros que la reina queria veros inmediatamente. —Aturdido! exclamó Isabel levantándose. Encaminóse velozmente hácia la puerta de los aposentos particulares, sin escuchar al rapaz, que queria con empeño conducirla de la mano. Al atravesar la larga serie de habitaciones que separaban la gran galería de los aposentos particulares, la dama de honor, precedida por el ágil pajeillo que trasmittia á los ujieres y chambelanes la órden de dejarla pasar, parecia dominada por una agitación singular, que se aumentaba conforme se acercaba á la reina. Cuando Bussi se acercó á introducirle en la cámara real, estaba tan palida y tan trémula, que el niño, asustado, la preguntó la causa de su conmocion: mas ella le dió gracias con una sonrisa melancólica, y le hizo señal para

126 EL NOBLE pitaron hácia él pensando que seria portador de algun mensaje notable, cuyo secreto querian ser los primeros en adivinar; pero el niño, escurriéndose como una anguila, se acercó á Isabel y le hizo un reverente saludo, afectando las formas graves y ceremonias de los cortesanos consumados. Volvió la jóven de su letargo moral, y dijo al pajeillo que la miraba con enternecidos ojos: —Qué se ofrece, M. de Bussi? Teneis que comunicarme alguna órden de parte de su majestad? —Ah cruel, inhumana Monglat! dije el precoz manco exhalando un suspiro de buen tamaño: que no se os haya de escapar jamás una palabra de lástima á mi doloroso martirio! Verdad es, continuó con caballeresco tono, que os he ofrecido un soneto á vuestros divinos ojos, y que ese badulaque de Vorture, á quien se lo encargué, no me lo ha compuesto todavía; pero por mí fe de caballero, que haré que mi lacayo le apalee. Miré Isabel en su desdén, y advertí que las galanterias de su adorador en mi-

DE NORMANDIA. 123 ban las doncellas de honor aguardando que su servicio las llamase cerca de S. M.; algunos oficiales de guardias con brillantes uniformes, abates jóvenes, apostando á almizcle y ámbar, coqueteaban alrededor de ellas, y pajeillos que pasaban y repasaban, se reian, mirándolas; de tal ó cual anecdota que circulaba sobre algunas de ellas. Parecia, sin embargo, que habia aquella mañana para divertir la ociosidad de los cortesanos alguna otra cosa que los sonetos de Benserade ó de Vorture ó las noticias del parlamento: todos se ocupaban del motin originado la vispera por una carroza de la reina en Puente Nuevo; y el suceso se referia de mil maneras distintas y contradictorias. Fácil era, sin embargo, acercarse á la verdad, puesto que en medio de un grupo estaba el señor gordo, á quien vimos la vispera dispuesto á arrojarle sobre el pueblo con la espada desnuda, y que no era otro que el mariscal de Hoqueincourt: pero bien fuera que le hubiese cegado la cólera, ó que los gritos de rabia y las amenazas del pueblo le hiciesen una sensacion capaz de impedirle observar lo que pasaba, el relato del buen mariscal era tan increíble,

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Cada día que pasa llegan nuevas noticias de los desastres ocasionados por las fuertes tormentas que se experimentaron en los primeros días de esta semana.

A las relaciones de desgracias que ya hemos dado, tenemos que añadir las ocurridas en Goadamar (Alicante) y en Castellón.

En el primer punto, además de los desastres ocasionados en el campo, hay que lamentar la muerte de una mujer, y la desaparición del puente de sillera en la carretera de la capital, quedando por consiguiente cortadas las comunicaciones con aquel pueblo.

En Castellón el agua inundó los primeros pisos de muchas casas, destruyó las labores de la huerta, y ocasionó la muerte de algunas personas.

En la ausencia del caballero Nigra, ministro de Cerdeña en París, queda encargado de los negocios de la legación el primer secretario, conde de Gropello.

Los diarios ingleses anuncian que las tropas aliadas han sufrido un descalabro en China, pero La Patrie dice que esta noticia no tiene fundamento alguno.

Dícese que la ciudadela de Messina ha ofrecido capitular.

Alejandro Dumas ha sido nombrado director del Museo de Nápoles y de las excavaciones de Herculano y de Pompeya, y anuncia una gran publicación pintoresca.

La sociedad Económica Matritense, consecuentemente con su magnífico lema socorre enseñando, discutirá el sábado próximo en las salas consistoriales el dictamen de la comisión de Premios de virtud, que con un celo y asiduidad recomendable ha formulado en breves días, sobre la proposición que el día 1.º de este mes presentó a aquella corporación su ilustrado socio D. Pedro Felipe Monlau.

Correspondencias de Turin, llegadas por el correo de ayer, nos dicen que la batalla de Castellidardo ha sido terrible y sangrienta. La pérdida de los sardos pasa de mil hombres entre muertos y heridos. También nos dicen que se ha descubierto una conspiración italiana en Venecia con ramificaciones en todo el Véneto. El Austria sigue aproximando tropas a la frontera.

Ha regresado a Madrid el señor embajador de Francia, Mr. Barrot, que había acompañado a S. M. en su viaje a las Islas Baleares y Barcelona.

El brigadier de marina, Sr. Montojo, cuya promoción publicó ayer la Gaceta, ha mandado la escuadra regia durante el viaje de Alicante a las Baleares y Barcelona. Lleva, según dice La Corona, cuarenta y nueve años de servicio, y estaba condecorado, con la cruz de comendador, de Carlos III y de Isabel la Católica, la diadema real de la marina y la cruz y placa de San Hermenegildo, y servía de brigadier desde 20 de diciembre de 1851.

El bey de Túnez ha regalado al emperador Napoleón la condecoración en brillantes de la Orden de Nichan. El emperador a su vez ha hecho merced al bey del gran cordón de la Legión de Honor.

La Opinión de Turin, periódico que se tiene por semi-oficial, dice que es tiempo de que se acaben las ficciones. Hay un partido, añade, que sabiendo que nada puede hacerse en Italia, sino a nombre de Víctor Manuel, trata, sin embargo, de envolver a Garibaldi, y es necesario que sepa que la nación tiene los ojos abiertos: admira a Garibaldi, es verdad; pero es porque es soldado de Italia, y no soldado de ningún partido; y si alguno tratase de fijar su cuartel general en cualquier parte que fuera, la Italia entera se agruparía alrededor del Gobierno de Víctor Manuel, para triunfar de la anarquía interior, evitando de este modo el descrédito del Estado en el exterior.

Parece que una vez resueltas ya las cuestiones que impedian dar principio a las obras de prolongación del muelle de Valencia, se ha emprendido la construcción de la vía que deben recorrer los trenes que conduzcan la piedra, y a fin de la semana entrante podrán arrojarse bloques al mar. Tenemos entendido, que mas que a la prolongación, se atenderá, por ahora, a dar al muelle nuevo el ensanche debido, a fin de que los buques puedan atracar al mismo, y se hagan las operaciones de carga y descarga sin valerse de las barcazas. El día que esto se logre, bien sea por este medio, bien por el de los dos malecones que trata de construir la dirección de las obras del puerto, el comercio de Valencia estará de enhorabuena, pues la economía que obtendrá,

equivaldrá a la supresión del arbitrio establecido para la construcción del puerto.

Ayer llegó a esta corte el teniente general D. Juan Zabala, marqués de Sierra-Bullones y ministro de Marina.

Mañana se espera en Madrid al capitán general D. Manuel de la Cueva, marqués del Duero, general en jefe de este distrito.

Las cartas de Nueva Granada, fechadas el 12 de agosto, anuncian que el general Obando, segundo de Mosquera, se había apoderado de Pasto, única ciudad de aquel Estado que había logrado hasta entonces sustraerse al contagio revolucionario.

La Estrella de Panamá publica una carta de Guayaquil, en la cual se le participa que el general Flores había derrotado a Franco en Bodegas, y que el último había regresado precipitadamente a aquel puerto.

Nuestro colega El Constituyente, pinta con vivo, pero exacto colorido, la triste situación en que se halla el territorio de Tejas, donde domina, hace algunos meses, un reinado de terror, que deja muy atrás los horrores de la revolución francesa en 1793. Estos excesos proceden del miedo de una insurrección entre los esclavos; temor que no se apoya, sin embargo, en el menor fundamento, y solo se sostiene por el antagonismo mortal del Sur y el Norte de la República, y el deseo de influir en favor del candidato a la presidencia, partidario de la esclavitud. Tejas tiene contraídas también muchas deudas con el Norte, y estos tumultos y alarmas le sirven de pretexto para no pagarlas. Es un fraude como otro cualquiera. El resultado es, que el Estado entero se halla en poder del populacho desenfrenado, el cual pega fuego a las propiedades para formar una lista de incendiarios negros, y forja cartas interceptadas, a fin de aplicar la ley salvaje del Lynch y ahorcar a los abolicionistas.

Las brutalidades y abominaciones de Tejas eclipsan completamente la anarquía y los desórdenes de Méjico. Para conocer el estado de abyección en que ha caído la imprenta de aquel país, cuya misión, como en todos los demás, es moralizar, ilustrar y liberalizar las sociedades humanas, basta observar cómo se expresa uno de los periódicos que gozan mas circulación, el Galveston News. Hablando de un tal Mr. Lemon, acusado de abolicionista, el cual, según parece, había recibido la orden de destierro, dice que fue prevenido por un impedimento material de obedecer sus instrucciones, por haber tropezado a un árbol y lastimándose al caer, para anunciar que fue ahogado de un árbol por la ley del Lynch, que es la que autoriza al populacho a acusar a cualquier ciudadano, armar un tumulto, apoderarse de él por la fuerza y ahorcarlo públicamente. Y todo esto se hace en presencia de las autoridades, las cuales no ponen el menor obstáculo a tales horrores.

Hallándose vacante una plaza de profesor de idioma francés del Colegio naval militar, establecido en la población de San Carlos, ciudad de San Fernando, dotada en la actualidad con 8,000 rs. anuales, y con 10,000 luego que puedan ser comprendidos en el presupuesto, conforme a lo dispuesto en la Real orden de 26 de julio último, se avisa por la secretaría de aquel establecimiento, para conocimiento de los profesores que deseen optar a la mencionada cátedra, que deberá proveerse por oposición ante la junta facultativa del Colegio, con arreglo a lo dispuesto en el artículo 4.º del reglamento. El acto se verificará el día 1.º de noviembre próximo a las doce de su mañana, y los que deseen concurrir deberán presentar sus solicitudes al efecto antes del expresado día.

Se quejan algunos labradores de la provincia de Tarragona de que se vende azúfre adulterado, siendo este el motivo de no haber producido efecto en algunos viñedos en que se ha aplicado para evitar el oidium. A ser cierto, el Gobierno debe interponer su autoridad en un asunto que tanto afecta a los intereses de la clase agricultora, digna por mil títulos de toda consideración.

El Diario de Monaco anuncia la muerte de la princesa Eufrosina Luisa Felipina, viuda del marqués de Souvois, par de Francia, hija del príncipe José de Monaco, hermano de Honorio IV. Esta princesa ha fallecido en su castillo de Fontaine-Francaise a la edad de 75 años.

Acercas de la entrevista de Varsovia siguen haciendo comentarios todos los periódicos extranjeros. Creen algunos que el acuerdo entre el Austria y la Rusia será mas íntimo de lo que se había creído en un principio. El Courier du Dimanche hace algunas revelaciones muy detalladas sobre el programa de la entrevista; con referencia a sus corresponsales, a quienes dejamos

toda la responsabilidad. He aquí los puntos principales, sobre los cuales ha de deliberarse en Varsovia, según el referido periódico: Primero; guerra abierta a la revolución; y al espíritu revolucionario; segundo; sostenimiento de todos los soberanos, y especialmente de todas las fronteras actuales; tercero; desaprobación de todo lo que aconteció ó puede acontecer en Italia; cuarto; compromiso de favorecer en la devolución de sus posesiones a los príncipes Italianos desposeídos; quinto; sacrificio de parte del Austria en favor de la Rusia, en lo que concierne al Oriente, pero limitado a la única concesión del refugio a la Rusia, en la posición que tenía antes del tratado de París; sexto; apoyo eventual ofrecido al Austria por la Rusia respecto a Hungría, por la Prusia respecto a Bohemia, y por Baviera respecto al Tirol; séptimo; acuerdo no solamente para mantener la división en la posesión de la Polonia, sino también para impedir que se ponga a la orden del día la cuestión polaca; octavo; promesa en gran latitud de concertarse ulteriormente respecto de todos los sucesos que pueden producirse, y entre los cuales no debe olvidarse en primer lugar el de una guerra sobre el Rhin.

Se ha dejado sentir en Almería un terremoto muy fuerte en la madrugada del día 22, y muchas personas que dormían, se lanzaron de la cama sobresaltadas, percibiéndose en todos los puntos de la ciudad choques de muebles y crujidos de techos.

Felizmente no pasó de ahí, y según algunos, volvió a repetirse pasada una hora de anunciarse.

No sabemos si se habrá hecho extensivo a toda la provincia.

Como decimos en otro lugar de este número, el día 21 se sintió este fenómeno en Cartagena.

«El Horizont», dice La Epoca, ha hecho alto en su marcha revolucionaria. Después de haber arrojado la piedra del escándalo, procura recogerla y replegarse a una posición política sólida y estable. Ya no se presenta con el ramo de oliva en el campo de los partidos radicales ofreciéndoles paz y concordia y excitándoles a una coalición; por el contrario, reniega de los progresistas y los absolutistas, declarándose francamente monárquico-constitucional, y acérrimo partidario de la Constitución de 1845. Nosotros apreciaríamos en algo, en mucho quizá, esta nueva evolución, si no viéramos en ella una prueba mas y mas elocuente de la inconcebible ligereza de nuestro colega. Pero qué importancia puede tener una conversión, que no es mas que la consecuencia genuina y lógica de un desengaño amargo y profundo?»

Nuestro Santísimo Padre Pio IX ha dirigido al Sr. Carbonero y Sol, director de La Cruz, revista católica que se publica en Sevilla, una sentida carta en contestación a la de este señor, remitiéndole el primer volumen de las adhesiones a la Santa Sede de innumerables españoles.

He aquí uno de sus párrafos: «No hemos podido menos de alegrarnos en gran manera con estos insignes sentimientos tuyos y de esos fieles españoles que merecen amplísimas alabanzas. A ti te corresponde manifestarlo así en nombre nuestro a los citados fieles, y también el persuadirles mas y mas del amor paternal que les profesamos.»

Dice una carta de Turin del 20: «El fuego contra la plaza (Ancona) comenzó ayer a mediodía, y la escuadra ha recibido hasta diez buques para el bloqueo de Ancona. Dios quiera que el bizarro general francés, en su desesperación, no busque la muerte en los peligros que va a desafiar.»

La misma carta dice en otro párrafo lo siguiente: «El ejército pontificio, con tantos sacrificios formado, constaba de unos 27,000 hombres. De estos, unos 9,000 han caído prisioneros de guerra; 2,000 han quedado en los campos de batalla muertos ó heridos; 3,000 hay dispersos en los Apeninos; 5,000 guarnecen a Ancona, donde se ha encerrado Lamoriciere, y los demás están en Roma y provincias inmediatas. De los cuatro generales que Lamoriciere tenía a sus órdenes, Pimodan ha muerto, Courten está herido, Smith cayó prisionero y Kabelmarten se halla en Roma.»

Acercas del noyisimo manifiesto de don Juan de Borbon, dice una carta de Londres:

«Hoy, como narrador de las extraneidades de este país, tengo que decir a Vds. que el famoso D. Juan ha publicado su quinto manifiesto, y que su inseparable é infatigable consejero y ministro universal se ha presentado con él en el Stok Exchange, y ha sabido trabajar la opinión pública de los buenos teneedores de cupones hasta hacerlos subir a 65/8. Corren rumores absurdos para dar a este nuevo papelucho mas importancia de la que realmente tiene. Deben haber hecho una tirada fabulosa, pues se encuentra por todas partes; y como

el Sr. Lazeu no se anda con enjutas, para mayor claridad ha hecho tres ediciones de su obra: una en español, otra en frances y otra en ingles.»

Habiendo dicho El Horizont que los que quieren oír cuál es la opinión de los personajes importantes del partido moderado sobre la materia en cuestión, y encontrar datos para juzgarlos, pueden acercarse a la redacción de nuestro colega; contesta anoche El Rino: «Por qué, pues, no se dan a luz esos datos? Por qué no se publican esas opiniones que puede conocer el que quiera, acercándose para ello a la redacción del suculento diario? Hay tal vez medio mas fácil ni mas seguro de acabar con las reticencias y con las dudas que el de hablar todos sin rebozo a la faz del mundo? Es decoroso siquiera, para hombres políticos de algun nombre, andar con tapujos acerca de lo que piensan sobre cuestiones políticas de la mayor importancia?»

VIAJE DE SS. MM.

Ayer tarde, a hora bastante avanzada para incluirla en nuestro número, recibimos la siguiente interesante carta:

Barcelona 25. El recibimiento que Barcelona está haciendo a sus Reyes excede a toda ponderación. Es mas entusiasta y mas grande de cuanto habian anunciado los que, conociendo los sentimientos monárquicos del industrioso, culto y leal pueblo barcelonés, habian anunciado al proyectarse el regio viaje.

Son las seis de la tarde, y la plaza de Palacio contiene mas de 30,000 almas. Todas las calles que guían al hospital y a la casa de Caridad, que van a ser visitadas por la Reina, están obstruidas de gente.

La ovación que los Reyes han recibido desde la una a las cinco de la tarde no puede explicarse con la pluma.

Narrare rápidamente los hechos: Desde las doce de la mañana estaban llenas de gente todas las avenidas del regio alcázar, y acudían mas de tres mil personas de uniforme y etiqueta al besamanos general, que dió principio a la una y duró hasta las tres, habiendo asistido mas de cincuenta damas, todas elegantes y ricamente vestidas.

La Reina estaba deslumbradora de majestad y de hermosura. Había tenido el feliz pensamiento de ostentar sobre su cabeza la gloriosa corona condal, en la que se veían ricamente esmaltadas las armas de Barcelona con las célebres barras de Cataluña, y gruesas perlas en los remates. Vestía un elegante traje de gasé blanco y oro; y en suma, la condesa de Barcelona parecía una dama del siglo xvii. El cabello estaba recogido por una elegante redcecilla de gruesas perlas.

Este pensamiento felicísimo, que nadie había traslucido, y que S. M. tenía formado desde mucho tiempo, puesto que la corona ha sido construida en Madrid por encargo y dirección de la misma augusta Señora, entusiasmó a los barceloneses que acudieron al besamanos, y pidieron a la Reina que saliera al balcón, para que el pueblo, que no podía subir al palacio, tuviese el placer de saludarla.

Así lo hizo S. M., y al presentarse con el tierno príncipe de Asturias en brazos, y en compañía del Rey, que vestía el uniforme de capitán general, los vivas, las aclamaciones y el entusiasmo rayaron en delirio. Y apenas se había retirado S. M., cuando el capitán general llegó a rogarla que se presentase de nuevo, porque los obreros habian improvisado una procesion con música y bandera, y querían tener la honra de ver a sus Reyes.

Accedió gustosa la Reina, y en ese momento era un delirio el afán con que fue victoreada. Una comisión de doce obreros obtuvo el honor de subir a la Real cámara, y uno de ellos, que, según oímos decir, se llama Sr. Angelon, dirigió a S. M. unas breves, pero elocutísimas frases que hicieron asomar las lágrimas al rostro radiante de alegría de la bondadosa Señora.

«El pueblo de Barcelona, dijo el joven orador, viene a demostrar a V. M. el profundo respeto, la acrisolada lealtad que profesa a sus reyes. El pueblo catalán ha erigido a V. M. un trono mas fuerte que todos los troncos del universo, porque es el trono que descansa y vive por el amor del pueblo. Barcelona acogió con entusiasmo a Isabel I porque le trajo el oro de América, y hoy saluda y aclama con delirio a la condesa de Barcelona, a la bondadosa Isabel II, porque ha dado al país algo mas que el oro, algo mas que los intereses; porque le ha dado la honra.»

S. M. se volvió a asomar al balcón con los comisionados, habiendo entre ellos alguno que vestía la honrosa chaqueta del menestral, y con nuevos vivas y nuevo entusiasmo aplaudió el pueblo esta delicada atención de la Reina.

Otra comisión del círculo mercantil subió mas tarde a felicitar a S. M., y lo hizo en términos igualmente elocuentes y monárquicos, haciendo referencia del agradecimiento que guardaría siempre Barcelona por la deferencia que usó S. M., entrando en público a pesar de hallarse herida y con la natural molestia del viaje.

Otra comisión mientras tanto pedía a S. M. que se dejase retratar con el traje de condesa de Barcelona, y la Reina accedió a ello, mandando que fuese el retrato, como lo hizo el fotógrafo Sr. Clifford, que tuvo la honra de venir a la regia comitiva.

El pensamiento de Isabel II nos hace recordar aquellas célebres palabras de Carlos V. «Tengo en mas cenir mis sienes con esta corona condal, que con la de los Césares de Alemania.»

El emperador conocía, como conoce nuestra Reina, la lealtad y el valor del pueblo catalán.

Esta noche sale la Reina a ver la iluminación. Hoy tiene el honor de comer con todas las personas siguientes: Señores general segundo cabo; brigadier comandante del tercio naval de esta

provincia; rector de la Universidad; Presidente del Consejo de Ministros; ministro de Estado; ministro de Fomento; caballero mayor; primer ayudante de S. M. el Rey; intendente general de la Real casa; secretario particular de S. M. la Reina; arzobispo confesor de S. M.; marqués de San Gregorio; duque de San Miguel; marqués de Santiago; D. Jose de la Concha; general Prim; capitán general; gobernador civil; regente de la Audiencia; decano de la Diputación; alcalde corregidor; teniente alcalde primero; decano del Consejo provincial; vicepresidente de la junta de Agricultura, Industria, y Comercio; comisario regio del Banco; prior del Tribunal de Comercio; D. Manuel Girona, director del Banco; arzobispo de Tarragona; obispo de Barcelona; general gobernador militar, y duquesas de Noblesas, Bailen y Tetuan.

Acercas del paseo que S. M. dió el 22 hacia el de Gracia, dice El Telegrafo:

«Al presentarse la escolta, S. M. manifestó que no necesitaba escolta, ni la necesitaria mientras permaneciera entre nosotros, porque tenía por escolta a todo el pueblo catalán. S. M. la Reina, al pronunciar estas palabras tan lisonjeras para nosotros, hizo justicia a un pueblo que, como buen español, a fuer de caballero y pundonoroso, no olvida nunca ni es posible que olvide lo que debe a la Reina y a la señora; sobre todo, cuando esa Reina es la bondadosa Isabel. S. M. puede estar segura de que en nuestro suelo, cuna de la lealtad y de la gloria, está protegida por el ferviente cariño de un pueblo generoso y valiente. S. M. la Reina atravesó, precedida solo de un correo de gabinete, las calles de nuestra ciudad, dirigiéndose al paseo de Gracia y apeándose en los Campos Eliseos. Entró en los jardines, subió a las Montañas Rusas, donde presenció el descenso de algunos coches, saludando y hablando con diferentes personas que allí había, particularmente con las señoras de la familia del señor Liopart. La Reina iba tan sencilla como elegantemente vestida. Llevaba un vestido de seda rayado, blanco y azul, una berta de blonda, velo, y un pañuelo de Manila blanco que se quitó al entrar en los Campos, y dió a uno de sus caballeros. El conde de Balazote llevaba de la mano al príncipe D. Alfonso, el que anduvo una buena pieza por las calles de los Campos. Habiéndole preguntado su augusta madre, si había saludado a los caballeros que se agrupaban a su paso, el príncipe con gracia infantil repetía los vivas que daban a aquella S. M. el Rey, que daba el brazo a la Reina, vestida de paisano y llevaba la gran cruz de Carlos III. La infanta doña Concepcion iba en brazos de la nodriza. Se conocía que S. M. se hallaba visiblemente mejorada, pues había recobrado algo el color. Llamaba particularmente la atención su gallardo talle y su andar verdaderamente majestuoso. El ayuntamiento de Gracia esperaba a S. M. en el extremo del paseo, y se retiró cuando ya había muchos faroles encendidos, creyendo sin duda que S. M. no iría a aquella población; pero la Reina llegó hasta la entrada de Gracia, y sin apearse regresó de allí a Barcelona, en medio de las aclamaciones de la multitud que, no esperandola, comenzaba a dispersarse.»

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Cada vez es mas vivo el entusiasmo que excita en Barcelona la presencia de Sus Majestades.

Anoche asistieron a la magnífica función que el Ayuntamiento tenía preparada en los Campos Eliseos.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Turin 25.—El cuartel general del general Fanti está establecido en Loreto.

Ha habido un encuentro cerca de Cápua entre la caballería napolitana y los garibaldinos, cayendo muchos de estos prisioneros.

Algunos obispos han sido desterrados por Garibaldi.

La Gaceta Oficial de Gaeta contiene proclamas, encargando que se sostengan y defiendan la ciudad de Cápua y los fuertes de Messina.

Un telegrama de Ferusa, fecha de ayer, dice que la columna del general Massi con los cazadores del Tiber entró en Civitta-Castellana, haciendo sesenta prisioneros y ocupando la fortaleza. Habiendo sabido que los franceses habian salido de Corneto, dirigiéndose a Civitta-Vecchia, el capitán Ducci ocupó a Corneto inmediatamente.

Paris 25.—Dice «La Patrie de esta tarde: el «Times» publica un nuevo manifiesto de D. Juan, que no se puede consolar de la indiferencia con que lo ha tratado el Senado español. Dicho documento no hace mas que repetir las promesas liberales de que son tan prodigos los pretendientes.

«La Opinione, diario ministerial de Turin, publica un artículo contra la política seguida por Garibaldi. En Turin, como aquí, y hasta en Londres, se atribuye la variación de Garibaldi a influencias mazzinianas.

Ha llegado aquí el baron Brenier. Ha llegado a Nápoles Mazzini.

Se cree que el resultado del sitio de Ancona decida por el momento la suerte de Italia.

Londres 25.—El comandante de un buque inglés dió orden a Walker de evacuar la ciudad de Trujillo, y el célebre filibustero salió inmediatamente con los únicos ochenta hombres que le quedaban. Son contradictorias las noticias de Méjico; sin embargo, muchas correspondencias están acordes en decir, que Miramon ha entrado en la capital, donde concentra sus tropas para tomar la ofensiva.

Paris 26.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés a 65-70; el 4 1/2 a 95-50; el 3 por 100 español interior a

47; el exterior á 00-00; la diferida á 32 1/4, y la amortizable á 22 1/4. Londres 23.—Los consolidados se han hecho de 93 1/4 á 3/8.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Cosme y San Damian.

Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la Iglesia del Hospital del Carmen, habiendo misa mayor con sermón, que predicará D. Manuel Dufías, y por la tarde el acto de la reserva.

Sigue celebrándose la novena del Santísimo y milagroso Cristo de la Salud en San Juan de Dios, predicando D. Joaquin Corral, y por la tarde D. Francisco de Paula Berrocal.

También continúa la novena de la Virgen de las Mercedes en D. Juan de Alarcón, predicando D. Eralio Moreno Cebada en la misa mayor, y en los ejercicios de la tarde D. Juan Fernandez. En San Luis será orador D. Pedro Regalado Ruiz.

En San José y en el Carmen Calzado se hará función á los mártires San Cosme y San Damian.

Cancion alemana.—He llamado á la puerta de la riqueza, y me han arrojado un maravadi por la ventana.

He llamado quedito á la puerta del honor, y he visto que no abrían sino á los caballeros montados en noble alazán.

He llamado á la puerta del trabajo, y no he oído por dentro mas que gemidos y sollozos.

He buscado la casa de la alegría, y nadie he podido ir á ella.

Pero afortunadamente conozco una casita silenciosa, á cuyas puertas llamare.

Muchos la habitan ya, pero en el sepulcro hay puesto y reposo para todos.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.

Parada: Madrid y Barbastro.—Jefe de día: comandante capitán de Borbon, don Alejo Cañas y Rey.—Hospital: Barbastro, séptimo capitán.—El general gobernador, Serrano del Castillo.

Por Dios, señores empresarios.—Empiezan los empresarios de teatros á hacer uso de un nuevo método para anunciar las obras dramáticas. La empresa de cierto teatro de provincia publica el siguiente anuncio: «A la mayor brevedad se pondrá en escena La culebra en el pecho, creación de... (aquí el nombre de un actor). De suerte que quien ha creado el drama no es D. Javier Ramirez, como se lee en la portada de la misma obra, sino el actor que va á desempeñar el principal papel.

Villanía.—Oreñate de cierto rey de Persia, que poseía un anteojo mágico, por medio del cual podía ver á sus semejantes tales como los crió la madre naturaleza. Todos estos atavíos con que el hombre y la mujer se revisten en los países civilizados, desaparecían por encanto á la vista de aquel afortunado monarca. Pero como ese talisman no ha llegado á nuestros tiempos, ó mejor dicho, la industria moderna no ha sabido fabricar nada que se le parezca; hé aquí lo que un fotógrafo aficionado ha inventado en esta corte para sustituir á ese anteojo mágico. Ha sacado los retratos de cuerpo entero de una porción de personas, que no comprenden que pueda haber exposición en manos de esos artistas que con toda complacencia se brindan á hacer una fotografía de baldes. Obtenidos estos retratos, el aficionado ha sacado otros de otras personas complacientes por otro estilo, en el traje de la madre naturaleza. Con el cuerpo de estas últimas y con el busto de las primeras, ha sido fácil reproducir nuevos retratos. Esto en fotografía es un procedimiento sencillo. De este modo circulan por Madrid los retratos de ciertas personas, tales como se verían por el anteojo del rey de Persia.

Ay, qué ricas!—La pesca de ostras por otoño ha comenzado ya en el Estrecho de la Mancha. Los tres primeros días que han salido las barcas del puerto de Granville (Francia), han vuelto con un producto de tres millones doscientas mil ostras; es decir, un valor de casi 400,000 rs.

Vistoso de verde, amor!—Algunos fabricantes franceses habían introducido en el comercio varias telas teñidas con arsénico de cobre tales como la gasa verde y el tul verde llamado Azoñ, y follajes artificiales destinados á los adornos del tocado en las señoras. Del uso de esas telas han resultado varios accidentes, por lo cual se han dirigido diversas reclamaciones del extranjero contra la exportación que de ellas se hacía de Francia.

A consecuencia de eso el Gobierno francés acaba de recomendar á los fabricantes gran circunspección en el empleo de los agentes químicos en los tintes, y ha prohibido bajo penas, el uso del arsénico de cobre.

El camino de la gloria.—Este es el título de una comedia nueva del Sr. D. Javier de Ramirez, autor de La culebra en el pecho, con que va á inaugurar sus funciones, en el teatro de Variedades, la compañía dirigida por el Sr. Arjona.

Campanone.—La letra de la zarzuela de este título, que se va á poner en escena en el teatro del Circo, está arreglada por los señores Frontaura y Rivera. A pesar de que un periódico afirma lo contrario, se va á ejecutar en el mismo teatro, desempeñando la señorita Murillo la parte que en el de la Zarzuela desempeña la señorita Ramos, el pasillo del Sr. Serra, Nadie se mueve hasta que Dios quiere, que tanto éxito ha obtenido en el coliseo de la calle de Jovelanos.

Ay qué risa!—Murió últimamente en Francia un sujeto muy rico, ordenando en su testamento que se diera una suma importante á los ministros de la Iglesia, con la condición de que nadie había de reírse durante la celebración del oficio de difuntos. El testador parece que había observado en su vida, que los ministros y los mandadores se tomaban muchas veces la libertad de hacer burla de la muerte, y el había determinado que quería ser enterrado con la solemne gravedad, propia de los sepulcros. Esta extraña cláusula del testamento

se divulgó por el pueblo, y bastó para que la Iglesia se llenara de curiosos á la hora de la fiesta fúnebre.

Todo el mundo penetrado de la rareza del caso, se había constituido de hecho, fiscal de sus vacíos, y no hacían mas que espiar en continuo movimiento mirándose unos á los otros, á ver si podían pescar una sonrisa que desherdara á los interesados. Este estado de cosas, este movimiento continuo y este cuadro mímico no podía tener otro resultado que el que tuvo. Un sacerdote excesivamente grueso, que se hallaba cerca del ataud, fue el primero que, no pudiendo resistir aquella escena comprometida, enseñó dos encias desvenecadas, donde en la parte superior y á guisa de campanas, pendían dos dientes aislados y negros que se apresuró á ocultar bajándole la cabeza y enterrando la barba entre una rolliza y colgante papada que le ocultaba el cuello.

Pero ya era tarde; todos á la vez le habían visto, y con la rapidez de la electricidad estalló una tremenda carcajada, á que hacían tiple los niños del coro, y bajo profundo la compacta é inmensa concurrencia; y hasta el cura párroco, tocado del contagio, olvidó su natural seriedad, y tuvo que aplicarse el pañuelo á la boca para ocultar su risa, mientras que sus ljaras agitadas violentamente ponían de manifiesto la verdad. Jamás ha habido en el mundo un entierro mas risueño y estandoloso. Los hierederos, naturalmente, han rehusado abonar la manda testamentaria, por ser bajo condiciones tan contrarias al hecho, y hoy esta sometida la decisión á los tribunales, donde sin duda ha cesado de ser objeto de risa para todos, excepto para los abogados que entienden en el juicio.

Los cementerios.—La palabra cementerio, (dice La Voz de los Ayuntamientos) se deriva de la griega Koimáo, que significa dormir. En los primeros tiempos los cementerios propiamente hablando no existían. Entre los primitivos romanos los muertos eran enterrados en sus propias habitaciones; pero no pasaron desapercibidos por mucho tiempo para los legisladores los graves peligros que para la salud pública traía consigo esta práctica funesta, y muy luego fué proscrita, prohibiéndose quemar ó enterrar cadáver alguno en el recinto de Roma; desde este momento los cadáveres de los romanos fueron enterrados en los campos, muy particularmente á las orillas de los caminos.

Al cristianismo se debe la creación de verdaderos cementerios, que fueron establecidos: primero alrededor de los templos, concediéndose á algunas personas el privilegio de ser enterradas en el interior de los mismos; pero con esta costumbre se renovaron los inconvenientes para la salud pública, que habían motivado la determinación de los legisladores romanos, de que hicimos antes mención, y fué preciso conjurar los peligros á que daba lugar; para ello el concilio de Braga, celebrado en el año 563, prohibió expresamente la inhumación en el interior de las iglesias, siendo muy de notar la energía con que esta escrito el canon 18. El concilio de Auxerre, en 585, prohibió las inhumaciones en el interior de los baptisterios, non licet in baptisterio corpora sepelire: también se prohibía en el enterrar un muerto sobre otro. El concilio de Nantes prohibió dar sepultura en el interior de los templos, permitiéndolo solamente en los vestíbulos ó galerías exteriores. Las mismas disposiciones fueron adoptadas por todos los concilios habidos desde el siglo X al XVIII. El de Ravena en el año 995; el sexto de Winchester en 1076; el famoso sínodo de Tolosa en 1093, en que se convino construir dos cementerios, uno para los obispos y grandes señores; y otro para el pueblo; el concilio de Londres habido en 1107; los dos de Cognac en 1265 y 1260; el de Buda en 1268; el de Nîmes en 1284; el de Chester en 1292; el de Avignon en 1326; el de Narbona en 1551; el de Toledo en 1566; el de Malines en 1570; las asambleas del clero francés reunidas en Melun en 1579; un sínodo de Rouen en 1581; otro de Reims en 1583; otro en el mismo año habido en Burdeos y Tours; otro de Bourges en 1584; otro de Aix en 1585; otro de Tolosa en 1590, y otro de Burdeos en 1624.

Tetuan de noche.—Hé aquí cómo describe el Noticiero de Tetuan el aspecto que aquella ciudad presenta de noche. Cuando las sombras de la noche extienden su manto sobre la ciudad, toma esta un aspecto completamente distinto del que tuvo de día; la animación ha desaparecido completamente, las calles y las plazas se encuentran solitarias, y los habitantes africanos no dan señal alguna de vida. Las cumbres del pequeño Atlas iluminadas por la luz de la luna, aparecen como gigantes fantasmagóricos que levantan su cabeza para saber lo que pasa en la ciudad cautiva, ó bien envueltas entre negras sombras, semejan la postura del islamismo moribundo: entre tanto rodeada de su ancho y frondoso círculo de vegetación, la ciudad duerme, las ostentosas calles parecen envueltas en el velo del misterio; las caprichosas azoteas de los monótonos edificios africanos dibujan mil figuras fantásticas como extrañando el verso alumbra por los faroles europeos; los minaretes de las mezquitas se levantan arrogantes y severos sobre los confusos grupos de casas; los multiplicados arcos que unen unas á otras, aparecen como largas galerías iluminadas débilmente por algún fugitivo rayo de luz; las mil revueltas de las tortuosas calles se presentan solas, oscuras, estrechas y como amenazadas por el silencio mahometano; y cuando se llega á un sitio desembarazado, mirando la cumbre de la montaña que domina la ciudad, se ve la Alcazaba, que duerme también entre silencio y sombras.

Toma y vuelve por otra.—Caminaban juntos un fraile trinitario y un comisionista; y este último, que la echaba de gracioso propuso al trinitario el siguiente problema: Qué diferencia hay entre un fraile trinitario y un burro?—Hay, entre otras, contestó el fraile, la de que el fraile lleva la cruz en el pecho y el burro la lleva en la espalda.—Amigo, ha acertado Vd.—Ahora, dijo el

fraile, me toca á mí preguntar. Vainos á ver, qué diferencia hay entre un comisionista y un burro?—Hombre, contestó el comisionista después de cawilar un rato, yo no encuentro ninguna.—¿Pues yo tampoco, añadió el fraile.

La verdad en su lugar.—Uno de nuestros colegas ha puesto el grito en el cielo, porque noches pasadas no había cigarrillos de medio real en el estanco del pasaje de Mur. A. El caso no nos parece que era para tanto, pues se redujo á lo siguiente: A las ocho de la noche pidió un caballero algunos mazos de dichos cigarrillos; sacáronle una caja, y como le agradasen mucho, cargó con todo el surtido que había en el estanco, que consistía en algunas cajas. Como entonces no era hora de acudir á la tergena para reponerle, hubo que aguardar al día siguiente, y en este intermedio fué cuando, por lo visto, quiso comprar cigarrillos el susodicho colega, que debe estar inaguantable cuando no chupa á su gusto.

El carbon como antiputrido.—Los efectos del carbon son maravillosos para impedir la putrefacción. La carne pierde su mal gusto, cuando se cuece con algo de carbon. Quita el mal olor de la boca, solo y mezclado con aroma. Detiene la putrefacción en todas las sustancias vegetales y animales. Hace potable el agua por mala que sea. Efectivamente, pasando agua de pozo ó cenagosa por un filtro lleno de carbon molido se hace potable. El carbon clarifica y descolora los líquidos, así es, que pasando el vino ó el vinagre por un filtro lleno de carbon molido, se vuelve claro como el agua.

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.) PRINCIPE.—A las ocho y media.—Un drama de familia.—La gracia del Belis (Baile).—El amante prestado.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Campesano.

CIRCO.—A las ocho y media de la noche.—Marina.—El último mono.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche habrá una brillante función de ejercicios gimnásticos y ecuestres.

ANUNCIOS.

ESPECTACULO.—HASTA FIN DEL CORRIENTE estará expuesta la magnífica copia en madera de la catedral de Palermo en Italia, que tanta aceptación ha tenido en esta corte. Sin disputa es el objeto de mas gusto que se ha expuesto al público: los periódicos han elogiado con justicia su grande mérito, y sobre todo llaman la atención las figuras de movimiento, que admiran al espectador, y con el fin de que todas las clases vean esta maravilla, ha bajado el precio.

Está de manifiesto, de seis á once de la noche, calle de Sevilla, núm. 12, principal. Entrada general á un real. (D. 00, 00, 00, 26, 27 y 28.)

GRAN BARATO DE LIBROS.—DURANTE la temporada de las ferias, se pondrá todos los días á la venta un variado surtido de libros á precio fijo, de toda clase de materias, en diversos idiomas. Todos los días se renovará con artículos nuevos. Cada libro llevará encima la etiqueta con el precio. Puesto de libros de Guerrero, calle de Jacometrezo, número 17. ¿Quién por poco dinero no encontrará un libro que le agrade? (1 m. 1 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA, CALLE DE Cía Caza, núm. 3, cuarto principal, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal, inmediata á platerías. Se siguen haciendo trajes completos de invierno, gabas, chaleco y pantalón de patenour, de novedad, á 360 reales, y de castor ó chinchilla, chaleco de lana y pantalón de surten, á 400 reales.

Hay géneros del reino y extranjeros. (D. 0, 0, 0, 0, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 27 y 28.)

VINAGRE DE REYNES.—SEENDO LA época de hacer los encurtidos de pepinillos, pimientos, etc., se vende el vinagre Reynes, calle del Duque de Osuna, núm. 4. Este vinagre es el único para toda clase de conservas: repetidas pruebas garantizan su calidad superior; Los pedidos se pueden hacer por el correo interior.—(D. 0, 0, 0, 0, 0, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 27 y 28.)

EN VIRTUD DE PROVIDENCIA DEL SEÑOR D. Miguel Joven de Salas, juez de primera instancia del distrito de Maravillas de esta capital, referendada por el infrascrito escribano, como encargado de la vacante por muerte de D. Juan Garcia de Lamadrid, se saca á pública subasta una casa, sita en esta corte y su calle Mayor, número 38 moderno, que tiene de sitio 503 y 3/4 pies, y está tasada en 95,360 reales á rebajar cargas.

Las personas que quieran hacer postura, acudan al juzgado de su señoría, que le tiene en el piso bajo de la territorial, frente á Santa Cruz, y para su remate se ha señalado el día 3 de octubre próximo, á las doce de su mañana, en el referido juzgado, Madrid 21 de setiembre de 1860.—Por la vacante de Lamadrid, Nicolás de Ortiz. (1 m. 1 t.)

LA AGENCIA COMERCIAL DE LA REPUBLICA DE Méjico en esta corte está en la plazuela del Angel, núm. 26, cuarto segundo. Horas de despacho, de once de la mañana á tres de la tarde, todos los dias no feriados.—(1 m. 1 t.)

ADMIRE-EL ORBE.—POR 10 REALES una caja de papel, un 100 de sobras, una barra de lace, un porta-plumas, una docena de plumas, una caja de arenilla, otra de oleas, un frasco de tinta, un lapicero y una farsilla. Calle de la Cruz, núm. 7.—(D. 27 y 28.)

CALLOS Y OJOS DE GALLO EN LOS PIÉS.

Con el aceite compuesto por la autora del bálsamo de Santa Teresa, desaparecen hasta las raíces, y es cosa que no daña, y tan fácil de ejecutar, que solo consiste en untarlos, y con esto se quita la causa de la molestia, y se acaba bien, está tan acreditado, que hasta los mas incrédulos lo habrán; y no podrá su poder otra cosa, porque su autora no engaña. Se vende á 4 rs. bote, en su casa, calle de Preciados, núm. 53, bajo. (Mars. y Viets.)

MARTILLO.—COMERCIO UNIVERSAL.

Calle del Descargado, número 10.

Se encarga de vender á la comision ó en subasta pública, cuantos géneros le remitan los fabricantes y comerciantes, pagando los trasportes y derechos, y anticipando en cuenta corriente 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los generos, conforme sean.

Hay de venta: azucar blanca; guta-percha de Nueva-York de todos colores; curtidos para zapateros y guarnicioneros; baccaos, á 34 reales arroba; ron, á 55 reales arroba; almidon de primera; camas de hierro mas baratas que en fabrica, patenour, lien-zos, etc., etc.

Compra de saldos, mucblaje de casa, etc. Cambio de billetes y monedas etc., etc.

CASA DE SALUD,

FRENTE DE ATOCHA.

En este establecimiento se siguen admitiendo enfermos y parturientas, prodigándoles los mismos cuidados que en sus propias casas, y la mayor reserva cuando la exigen. (D. 0, 0, 0, 0, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 27 y 28.)

PARAGUAS Y SOMBRILLAS.

Gran almacén, calle del Carmen, núm. 21.

En este establecimiento, que hace poco se ha abierto al público, se encuentra un abundante y variado surtido de paraguas, que á la novedad y elegancia reúnen la solidez y los precios sumamente arreglados. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 28, 30, 2, 4, 6, 8, 10, 12 y 14.)

EL ANUARIO ESTADISTICO

DE ESPAÑA,

CORRESPONDIENTE A LOS AÑOS DE 1859 Y DE 1860.

Se vende en la Imprenta Nacional, á 30 reales cada ejemplar.

MR. LOUIS ERNEST,

cirujano dentista de París y Londres, cuyos aparatos fueron admitidos en la Exposicion Universal, y premiados en la de Sevilla, tiene el honor de anunciar al público, que ha fijado su residencia en esta corte.

Sus dentaduras artificiales, admitidas en las Exposiciones de París y Londres, y premiadas en la de Sevilla, colocadas sin que el paciente SIENTA EL MAS LEVE DOLOR, SIN LIGADURAS ni RESORTES, y con todas las garantías que puedan desearse, lo cual le ha valido honoríficas distinciones, sobrepujan en belleza á todo cuanto en este género se ha inventado y construido hasta el dia, facilitando la emision de la palabra y la perfecta masticacion, é imitando de tal manera la dentadura natural, que es imposible distinguirla.

Esta operacion consiste en volver á su estado natural los dientes, por careados, ennegrecidos y doloridos que estén, por medio de un esmalte blanco, que se introduce en sus cavidades, y con el cual se pueden masticar al momento los alimentos mas duros. Por medio de esta operacion, inapreciable para los dientes delanteros, LA EXTRACCION DE LOS DIENTES ES INUTIL.

Las personas que deseen utilizar los conocimientos de Mr. Ernest, podrán acudir á su casa-habitacion todos los dias. Vive, calle de Carretas, número 8, cuarto principal. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 23.)

ESMALTE DE DIENTES CAREADOS.

Esta operacion consiste en volver á su estado natural los dientes, por careados, ennegrecidos y doloridos que estén, por medio de un esmalte blanco, que se introduce en sus cavidades, y con el cual se pueden masticar al momento los alimentos mas duros. Por medio de esta operacion, inapreciable para los dientes delanteros, LA EXTRACCION DE LOS DIENTES ES INUTIL.

Las personas que deseen utilizar los conocimientos de Mr. Ernest, podrán acudir á su casa-habitacion todos los dias. Vive, calle de Carretas, número 8, cuarto principal. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 23.)

EL MADRILEÑO.

La empresa de este periódico está repartiendo á los suscritores, la lámina, que tenia ofrecida, de la despedida de S. M. del general O'Donnell para la guerra de Africa. El cumplimiento de cuantas ofertas hace este periódico, le ha granjeado en poco mas de tres meses cerca de 4,000 suscritores.

Signe abierta la suscripcion con las condiciones ya estampadas en LA CORRESPONDENCIA.—(D. 00, 28 y 30.)

INSTRUCCION GARANTIDA.

Clases de matemáticas para el ingreso en las escuelas especiales, y de francés é inglés, por D. José Fernandez de Travanco, con la garantía del depósito de la mitad de los honorarios. Calle de la Luna, núm. 4, cuarto segundo. Para informarse calle del Ave Maria, núm. 7, cuarto principal, de cuatro á cinco de la tarde. (D. 00, 00, 00, 00, 28 y 30.)

MUSICA PARA PIANO, BANDA Y ORQUESTA.

EL ELISEO Y CAPELLANES.

PUBLICACION QUINCENAL DE MUSICA DE BAILE.

Se han repartido tres entregas de esta suscripcion, conteniendo un wals la de 15 de agosto.—Una polka y una habanera, la del 30.—Y un schotissh y una habanera, la de 15 del corriente. Signe abierta la suscripcion á los precios siguientes: Piano, 6 reales al mes.—Pequeña banda, fácil, 12 rs. al mes.—Pequeña orquesta, fácil, 12 rs. al mes, dirigiendola con libranza á los editores Carrafia y Sanz hermanos. Calle del Principe, núm. 15, Madrid.

El prospecto se remite gratis.—(D. 00, 00 y 23.)

MANUAL

DE

RECAUDADORES,

por

DON AGUSTIN AGUIRRE Y DON SANTIAGO SALGADO,

oficiales de la Direccion General de Contribuciones.

TERCERA EDICION.

Esta obra, cuya adquisicion se ha recomendado de Real orden á los ayuntamientos y administraciones de Hacienda pública, comprende el texto de las disposiciones vigentes, y va acompañada de los modelos y formularios consiguientes á un tratado teórico-práctico. Su coste es de abono en las cuentas municipales.

Este libro es indispensable para los que se propongan contratar recaudaciones, ya sea en virtud de subasta ó fuera de ella. Se vende á 12 rs. en las oficinas de La Epoca, calle de las Torres, y de la comision central de anuncios, Misericordia, 2, y en las administraciones de Hacienda pública.

Los pedidos de provincia se dirijan al administrador de dicho periódico, acompañando libranza, en la inteligencia que rebajará un 10 por 100 á los que tomen al menos diez ejemplares.—(Tds. los juvs.)

NUEVA FORMA DE PARTIDA DOBLE.

Aumentada y mejorada por D. Vicente de Vilhoz, declarada de texto por Real orden de 9 de marzo último para las escuelas normales y superiores, por su facilidad y simplificaciones considerables de estudios y escritura, aplicada á la contabilidad mercantil y municipal, por conversiones de la forma antigua. Se patentizan sus ventajas, se enseña y hace toda clase de aplicaciones en la Academia de Comercio de la calle de la Luna, núm. 9, segundo, dirigida por el Sr. D. José Fernandez Travanco.

Se halla de venta en la libreria de Cuesta, calle de Carretas, á 16 rs., y á 18 en provincias, recibiendo su importe en libranzas ó sellos de franqueo.—(D. 27, 28, 29 y 30.)

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Edit. D. Hilarión de Zuluaga.